

# TRABAJADORES

Año 66 de la Revolución  
Edición única. Cierre 7:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432  
Año LV No. 28



## MANOS para crecer

| foto: Joaquín Hernández Mena

| Páginas 4 y 5

### ✓ EL APUNTE

## Héroes

En esta etapa estival hay temperaturas que a ratos sofocan. Pero también existe otro tipo de calor que nos alienta, del que debemos hablar más, siempre más. En medio de grandes dificultades, y de valores que el dinero se traga con fuerza, ahí están los héroes y heroínas del país, quienes impulsan a su familia a ser útiles en la sociedad y a la sociedad a ser mejor desde sus ejemplos.

Y no se trata solo de los que merecidamente reciben el Título Honorífico de Héroe del Trabajo, tal y como reflejamos hoy en nuestras páginas, sino de otros muchos héroes anónimos que hacen realidad con sus esfuerzos, traducidos en resultados colectivos, la resistencia creativa que siempre nos ha caracterizado para vencer el bloqueo económico, financiero y comer-

cial del Gobierno más poderoso del mundo.

Son ellos, sin duda, los que con sus invenciones y racionalizaciones hacen el milagro de que los equipos obsoletos sigan funcionando y la fábrica, el hospital o el ferrocarril no mueran de infarto súbito. Y la única recompensa que reciben es la sonrisa feliz de un país, de un pueblo más rebelde que sus cañas.

Ahora que nos acercamos a la gesta histórica del 26 de Julio hay otro heroísmo a perpetuar: el de la lucha armada y de los momentos cruciales de la patria. Martí vuelve a nosotros: "Quien llevó las estrellas de la guerra no es general de veras hasta que con sus propias manos se ponga en el hombro las estrellas del trabajo". Esa es la fórmula del verdadero héroe. Y tenemos muchos todavía.

| Sancti Spíritus en 26

## Zafra en la Zaza

La sede nacional del 26 de Julio pasó también por las redes y las manos de los acuicultores espirituanos

| Yuleiky Obregón Macías y José Luis Martínez Alejo

Sancti Spíritus.— En cada tiro de paño o chinchorro la acuicultura en esta región afina la puntería. Muestra su potencial este año 2024 y garantiza alrededor del 28 % de la captura de los peces de agua dulce con destino al encargo estatal.

El colectivo de la unidad empresarial de base (UEB) Acuiza, perteneciente a la Empresa Pesquera espirituanas (Pescapir), extrajo de los embalses de la provincia mil 831 toneladas, cifra que representa el 113 % de cumplimiento del plan al cierre del primer semestre del presente año. Un salto cuantitativo en su gestión productiva con un saldo de 680 toneladas más que en igual etapa del 2023.

Los bajos niveles de almacenamiento de agua tras el impacto de la sequía, con mayor incidencia en la presa Zaza, y una prominente manifestación de las especies —principalmente carpas y tencas— producto de la efectiva siembra de alevines en las dos últimas campañas, propician una verdadera zafra acuícola.

“Las condiciones han sido favorables para la pesca. Los bajos volúmenes de las presas y la entrada de algunos insumos facilitaron el incremento de las capturas”, afirmó Jiomel Márquez Alonso, jefe de producción en la UEB, la cual administra dos zonas de operaciones, una con su infraestructura en el embalse Zaza y otra en el río del mismo nombre. Principales áreas de operaciones de 10 brigadas de chinchorros y tres de paños.

### Pescando más salario

Según precisó Márquez Alonso, los trabajadores están contentos porque “pescaron” también más ingresos salariales. “Los sistemas de pago— dijo— son estimulantes. La tonelada se paga a 4 mil pesos e incrementa su valor tras sobrepasar el 120 % de sobrecumplimiento”.

Las brigadas nombradas Sierra, Pantera, Pitirre, Liudmila y Tuinucú marchan a la vanguardia, tras saldar sus compromisos anuales al cierre de junio.

Tuinucú se convirtió en la primera en lograr esa meta. Su patrón, Miguel Gil León, con más de tres decenios de experiencia como pescador en el mayor embalse de Cuba, aseguró que la clave es conseguir el plan diario y superarlo para alcanzar el decisivo adelanto.

Concuerda su colega de oficio Eduardo Felipe Rodríguez, de la



A ritmo de 26 se trabaja por el incremento de la producción a 50 toneladas diarias. | foto: Oscar Alfonso Sosa

brigada Pitirre: “Nuestro objetivo es sacar los beneficios para la alimentación del pueblo”, enfatizó. “Cuando llegan estos meses, que es la etapa de cosecha alta, tenemos que irnos por encima. Adelantar antes de la temporada baja, cuando se llena la presa y vienen los nortes, condiciones que hacen más engorrosa la captura”.

Por eso Rodolfo Enrique Delgado Denis, de la Liudmila, reconoce que “determinante resulta aprovechar esta época para coger 5 o 6 toneladas diarias, más de 30 mensuales. Realmente, las capturas son más fáciles hoy por el bajo nivel de la presa, pero esta pincha es brava”.

### Ganancias de pescador

Se previó una prominente campaña. Para navegar con éxito se fortaleció el vínculo entre los pescadores y el consejo de dirección de la entidad, ampliaron la disponibilidad de artes de pesca, remotorizaron dos embarcaciones, adquirieron 20 botes y limpiaron varias hectáreas en la Zaza, informó Jiomel.

“La estrategia es aumentar las capturas. Con esa visión se labora en el montaje de un nuevo motor a la chernerera de Felicidad, habilitar otra embarcación y tejer un chinchorro, con vistas a crear una nueva brigada. Acciones en homenaje al 26 de Julio, cuya celebración nacional también pasa por las redes y las manos de nuestros pescadores”.

## Buzón abierto

| A cargo de Arsenio Rodríguez  
buzon@trabajadores.cu

### Director elude responsabilidad

José Manuel Céspedes, residente en Cacocum, Holguín, nos escribe para saber qué puede hacer ante una situación que afecta a un grupo de trabajadores.

“En diciembre del año pasado, en la UEB Integral Agropecuaria Cacocum, liquidaron las vacaciones a todos sus trabajadores porque en enero pasaría a ser Empresa Agropecuaria Cacocum y esta es la fecha que no nos han pagado dicha liquidación.

“Cuando le preguntamos al director qué pasa con el dinero de esas vacaciones, nos dice que eso es un problema de la antigua UEB de la cual él era el director.

“Imagínese qué problema, pues muchos de los trabajadores son padres de familia y necesitan ese dinero para el sustento familiar en medio de la situación actual”.

### Volvió a la cola para comprar la prensa

José Millet vive en calle 22, no. 17, altos, e/ 25 y 27, reparto Pueblo Nuevo, Holguín, y nos comenta su situación a atender por Correos de Cuba, ya que a partir de ahora no recibirá todos los periódicos nacionales y el provincial Ahora.

“Hoy me pasaron la cuenta de la actual fuga de la mayoría de los carteos de ese organismo y lo hicieron mediante la interrupción de dicho servicio, que pagaba cada mes al cartero que lo traía puntualmente a mi hogar.

“Fui a pagar al correo situado en el local de la Zona postal 5 (Valle de Mayabe) que me corresponde y su administradora me ‘planchó’ alegando

que debí pagarlo el pasado día 25, lo que hacía con el cartero mensualmente.

“También fui a la Dirección Provincial de Correos de Cuba cuyo Puesto de Mando ‘no atienden quejas’ y la respuesta de la funcionaria que me remitió y atendió fue la misma.

“Ahora debo ir a comprarlo diariamente al correo de la Zona 5, a enfrentarme a los revendedores de la prensa que madrugan en la cola para comprarlo, con mis 75 años y un posible quebranto físico.

“Mi objetivo es elevar la demanda ante la Dirección Nacional de Correos de Cuba, en La Habana”.

## ¡Se acabó el derroche!

Acerca de la queja publicada el 1.º de julio del 2024 en esta sección, Derroche de agua potable en La Habana Vieja, le enviamos respuesta del caso.

El salidero de agua potable fue identificado por los inspectores de la entidad y se ejecutaron las labores de supresión por la Brigada de la Base de Acueducto Centro, en la calle Genio no. 62, entre Morro y Zulueta, en el municipio de La Habana Vieja, y dieron solución a la queja de la cliente Belkis Valdés Domínguez, quien quedó conforme con el trabajo realizado por la Base y las autoridades del territorio.

## Florece en un basurero



Los productos del agro cada día son más caros, las excusas son muchas para mantener el incremento. Sin embargo, tiras una semilla en cualquier lado y germina y crece. No hay magia ninguna, es la naturaleza. Las plantas de calabaza florecen en los basureros por cuenta propia, sin ninguna atención. | texto y foto: Agustín Rey Borrego

# Tremenda machucadera



de los trabajadores, cuyos textos reflejan más de lo mismo: aplicación de medidas disciplinarias excesivas sin los fundamentos legales que las sustenten ante el Órgano de Justicia Laboral (OJL) y el Tribunal Municipal Popular, muchas veces sin la presencia de la dirección sindical.

Un caso de ese tipo trasciende en el municipio avileño de Morón. Una agente de seguridad y protección fue severamente sancionada con la penalización del salario, la anulación del pago por resultados, el traslado hacia un centro fuera de su localidad de residencia; el OJL falló a favor de la administración, el Tribunal dictaminó aplicarle solo una amonestación pública ante el colectivo laboral y la reparación de daños y perjuicios, mientras que la dirección administrativa continúa reacia ante la ley y la sancionada sigue como pelota de ping-pong, asunto para otra reflexión.

Todo lo anterior se puede resumir en una frase: tremenda machucadera. Le toca a la organización sindical determinar su responsabilidad dentro de los problemas que nos agobian y actuar en consecuencia. Lo que no puede suceder es que no pase nada.



José Luis Martínez Alejo

Guapeando arribamos a la segunda mitad del año 2024, etapa signada por múltiples distorsiones que no le son ajenas al movimiento sindical cubano.

Los afiliados tenemos inquietudes comunes que conforman un inventario de problemas, analizados en el actual proceso orgánico al 22 Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).

Figuran en la relación de obstáculos las restricciones de combustibles, lubricantes y energía eléctrica, los altos precios de los principales insumos y la baja ejecución de los presupuestos para la adquisición de

ropa, calzado y medios de protección personal.

Complementan la relación las insatisfacciones con el salario, el incumplimiento de la fecha del pago, el desaprovechamiento de la remuneración por alto desempeño así como las trabas en la distribución de utilidades, cuestiones en las que no siempre el que más aporta es el que más recibe, según los debates en las Conferencias Municipales de la CTC que también están en Modo Verano.

Otro tema neurálgico —que no ha alcanzado en los análisis el mismo calor, aunque sí está en los informes—, es la negociación colectiva, porque forma parte del ejercicio de representación del Sindicato.

Calificadas de tendencias negativas aparecen las respuestas a las quejas y reclamaciones

# La voz cantante del sindicato



Yolanda Molina Pérez

Son muchos los problemas a los que se enfrenta cualquier colectivo en un país que atraviesa una profunda crisis económica, sazónada por un proceso inflacionario sin precedentes que devalúa constantemente el poder adquisitivo del salario y, por ende, desaparece la mayor motivación que es la satisfacción de las necesidades básicas, individuales y familiares, a partir de la remuneración recibida como pago por el trabajo realizado.

En ese contexto, cobra vigencia la posibilidad de asociarse al sindicato para incidir favorablemente sobre los resultados y en consecuencia en los beneficios directos de cualquier afiliado.

A los sindicatos les compete llevar la voz cantante en la concepción de los planes de la economía, que sean realistas y no utopías que al no materializarse se convierten en otra carga a poner sobre los hombros de esos trabajadores.

Que no exista la más mínima brecha al cuestionamiento de para qué me sirve el sindicato, porque cotidianamente se haga sentir el impacto de su accionar en cualquier escenario laboral y ello depende de la capacidad de esta organización para exigir que los afiliados sean consultados, propiciar el diálogo e implementación de las ideas viables, a la vez estimular la creatividad y el ahorro. Asimismo, liderar la capacitación en materia de normas jurídicas y políticas estatales, el conocimiento de estas contribuye a visibilizar posibles soluciones.

Cuestionar, promover, estimular, exigir y acompañar es lo que se espera de la organización. Mejorar su funcionamiento es asumir el protagonismo que demandan estos tiempos.

Informes que enumeren membresías, asistencias y aportes simbólicos o hasta dañinos —como algunos improductivos e ineficaces trabajos voluntarios en que el gasto de combustible supera el valor de la acción ejecutada—, no validan la eficacia sindical; esta ha de construirse desde cada victoria frente al estatismo que, duele reconocer, ya ganó muchos espacios.

Hay que escoger cuidadosamente a los representantes del sindicato de cada colectivo que participan en el consejo de dirección, para que sean la voz más desafiante y fuerte por los derechos de la mayoría.

La resistencia creativa es más que soportar penurias, es revertir el estado de las cosas y en ello los sindicatos deberán estar al frente de cada batalla.

# Adolescentes en riesgo



Jorge Pérez Cruz

Las Tunas es una de las provincias del país con más alto índice de embarazo en la adolescencia, asunto que pone en peligro la salud y el futuro de los involucrados y, también, de la sociedad que los cobija y los tolera.

Datos suministrados por la doctora Osmara López Borrero, jefa del Departamento Materno Infantil en la Dirección de Salud, refieren que la adolescente embarazada aporta el 19 % de los niños con bajo peso de la provincia, el 21 de los partos pretérminos y el 17 de las complicaciones alrededor del alumbramiento necesitado de cuidados intensivos con impacto en la mortalidad infantil en menores de un año.

Esas son razones suficientes para identificarlo como el principal problema de salud que enfrenta el Programa de Atención Materno Infantil (Pami) en esta zona del oriente cubano, confirma la especialista.

El embarazo en edades tempranas restringe las oportunidades vitales de las madres, pues limita en la mayoría de los casos su acceso a oportunidades educativas o laborales, lo que compromete el futuro propio y de la sociedad.



El artículo 205, inciso a), del Código de las Familias, establece como prohibición la unión matrimonial de personas

menores de 18 años, pero ese precepto es solo protección jurídica, que no evita el concubinato antes de llegar al altar con la anuencia familiar.

Hasta ahora las estrategias multisectoriales implementadas se debaten en medio de los cambios de comportamiento que vive la sociedad cubana actual, donde parece normal que menores de edad se mantengan en lugares públicos a altas horas de la noche y la madrugada consumiendo bebidas alcohólicas, cigarros..., sin el más mínimo control de sus progenitores.

Hace falta, también, una mirada a los nuevos actores económicos, en cuyos bares y cantinas desestiman la regulación que sanciona las ventas de cigarros y ron a menores de edad que pululan en esos espacios.

Y en ese caldo se conjugan factores que propician el desenfreno, las relaciones sexuales precoces, ocasionales y sin protección que casi siempre conducen al embarazo no deseado.

Mucho se habla de la multisectorialidad en su enfrentamiento, pero ese término no exime la responsabilidad en el seno del hogar, la primera escuela, y la familia que lo habita —núcleo fundamental de la sociedad— el primer anillo de defensa del futuro de sus niños y adolescentes.

| Modesto Samón Pérez, Héroe del Trabajo de la República de Cuba

# Incompatible con la pereza

| Gloria Morales Campanioni

**T**RABAJAR, trabajar y trabajar es su único vicio, lo mismo recogiendo cítricos, estibando, en los talleres, debajo de los carros, buscándoles solución a los problemas de los medios de transporte ante las carencias de piezas de repuesto.

La pereza no es compatible con él, y así ha sido siempre, desde Palenque de Yateras, en la provincia de Guantánamo, Manuela y Apolonio, dos campesinos encopetados, como dice, lo enseñaron a sembrar y cosechar café, caña o cualquier cultivo; pastorear, ordeñar, hasta el llamado del Servicio Militar Activo.

## Atrapado por los encantos de la Isla de la Juventud

“Mi unidad militar estaba en Sabaneta, allí recibí baja por estímulo al participar en todo”, expresa con esa jocosidad propia, Modesto Samón Pérez, conocido como el Mulo por su capacidad de trabajo. Tiene 59 años y fue condecorado con el Título Honorífico de Héroe del Trabajo de la República de Cuba en el año 2022.

Los misterios de la Isla de la Juventud lo atraparon cuando era protagonista de movilizaciones hacia las zafras de la toronja y cañeras como parte del contingente Lázaro Peña, con las que ganó la condición de Millonario y de Vanguardia Nacional por 19 años consecutivos. Ostenta el sello Gota de Sangre por acumular 135 donaciones, además de aportes a los programas Materno Infantil y el del Control del Cáncer.

Sus manos y corazón han estado 38 años en el sector del transporte, en el cual ha sido custodio, fregador, ponchero... hasta chofer, oficio actual, al frente del timón de la guagua conocida como el camello, de la ruta 31 del poblado La Fe, donde se distingue por su sensibilidad, humanismo, trato afable, ética profesional y amor por su labor.

“Ahora mi carro está parado por problemas del combustible, me incorporé entonces a la reparación de consultorios”, manifiesta este hombre sensible e intranquilo.

“Estar detrás de un timón requiere de compasión, el resultado lo recibo en la calle con saludos y agradecimientos”, agrega mientras, sin soltar sus llaves, mecánica en su centro, donde desde el 2009 ha sido elegido Mejor Trabajador.

## La familia como centro

Pequeño de estatura, de tez morena, ojos pícaros y mirada serena habla con orgullo de sus tres hijas e igual cantidad de nietas,



Momento en que se le entregó el Título Honorífico de Héroe del Trabajo de la República de Cuba.



Llave en mano, lo mismo hace mecánica, electricidad, chapistería, soldadura u otras tareas en la empresa de Ómnibus Públicos, donde llegó en 1986, con apenas 21 años para iniciar en Municipio Especial de Isla de la Juventud su vida laboral.  
| foto: De la autora

también de la esposa con quien comparte alegría hace más de treinta años.

“Ahora la tengo enfermita con sus males de diabetes e hipertensión. Mi casa y las pocas cosas que tiene adentro son fruto de mi sudor, trabajando duro; a mis hijas les dicen las mulitas y lo escucho con honor, porque son laboriosas, además de estar un poquito pasadas de peso”, alega jaraneando, al tiempo que se jacta de no padecer de nada.

“Ah... sí, recuerda, me operaron de la vesícula, pero en lugar de quitármela parece que colocaron otra porque me siento como un niño. A veces la presión arterial quiere hacerse la graciosa al emocionarme, pero anda piana, más bien yo soy quien la asusta, conmigo no se juega, ella tiene que coger su paso”, comenta riéndose mientras rueda una goma para colocarla.

“Nunca he trabajado para alcanzar premios. El Sindicato Nacional de Trabajadores de Transporte y Puertos elevó mis méritos y

mire usted, ¡quién iba a decir que este guajiro de Guantánamo, que solo terminó noveno grado, iba a recibir de manos de Miguel Díaz-Canel, Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y Presidente de la República, el Título Honorífico de Héroe del Trabajo de la República de Cuba”!

## Emociones

“Guajiro levanta la cabeza”, me dijo el Presidente cuando me estaba poniendo la medalla, ¡qué inyección en sangre!, más esfuerzo y seguir dando el extra, expresa emocionado.

Ese día en su pecho relucía el premio del conductor, cuya labor contribuye con la recaudación y el cumplimiento de los más de 600 viajes pactados. Cuida su camello como la niña de sus ojos; es autor y coautor de innovaciones para garantizar la vida útil del equipamiento, con el consiguiente ahorro por concepto de inversiones y reparación.

Ahí está la recuperación de la planta de fregado de la base de



| foto: De la autora

ómnibus, llevaba casi ocho años sin funcionar y fue echada a andar después de hacer él horas voluntarias sin descuidar su labor, razones sobradas para seleccionarlo vanguardia del colectivo desde el año 2008 hasta la actualidad.

Su entusiasmo es tal que cualquiera piensa que no tiene problemas rondándole, lo puedes encontrar en la cola del módulo en la tienda o del pan, en un acto de entrega de obras sociales, convocados hacia la agricultura, y como albañil en la restauración de locales previos al XX y XXI Congresos de la CTC y del laboratorio Biomolecular del territorio u otros disímiles frentes.

No espera que toquen a su puerta. Después del paso del huracán Gustav se alistó para apoyar en la agricultura con la siembra de cinco caballerías de plátano; de ahí siguió rumbo a reparar escuelas para convertirlas en viviendas.

## Sobrados méritos

Cuenta su historial el haber alcanzado, cuatro veces, el galardón de recolector individual destacado en las zafras. Goza de prestigio ante su colectivo laboral, y de la población, así como en su lugar de residencia; es ejemplo de constancia y consagración al trabajo. Preside el CDR 3 de la zona 30 y es militante del Partido.

Ha ocupado diferentes responsabilidades sindicales; acumula como promedio anual 300 horas de trabajo voluntario. Incansable, personifica el paradigma de trabajador pinero, símbolo de laboriosidad.

De héroes como este habrá mucho que decir, especialmente en un año marcado por las urgencias de una economía pobre y asediada. Por eso, Mulo, guajiro, Cuba necesita de tu estirpe.

Vanguardia Nacional por 19 años consecutivos. Vanguardia del centro, desde el 2008 hasta el 2024.

Orden Lázaro Peña I, II y III Grados; Medalla de Hazaña Laboral.

Sello XL Aniversario de la caída en combate del Comandante Ernesto Che Guevara y sus compañeros de lucha; el Sello 75 Aniversario de la CTC, la Distinción José María Pérez Capote. Destacado Municipal de la Anir. Diploma Seguidores de Ricardo Iglesias Paniagua. Sello Gota de Sangre. Delegado al XX Congreso de la CTC, entre otros.

## Y el talento se impone al bloqueo



Dos historias de vida de la sección Retratos (a cargo de María de las Nieves Galá León), en la que se recoge el quehacer de cubanos laboriosos, en este caso dos innovadores

## La experiencia cuenta



| foto: María de las Nieves Galá

Las profundas grietas surgidas en el molino de bolas ML-201, en la planta de preparación de mineral de la Empresa Comandante Ernesto Che Guevara, ubicada en Moa, le quitaron el sueño al ingeniero mecánico Novelis de la Cruz Martínez.

“Este es un dispositivo fundamental en el proceso productivo y se encontraba fuera de servicio. Presentaba grietas alargadas, profundas y ramificadas, que se extendían desde la tapa hacia el exterior e interior del muñón”, manifiesta Novelis, mientras conversamos en la exposición Creatividad ante el bloqueo, realizada con motivo del X aniversario del Sindicato Nacional de Trabajadores de Energía y Minas (SNTEM).

Buscar la solución al problema que interfería en los resultados de esta empresa que garantiza la producción de níquel y cobalto, fue una misión que él asumió con la entrega y responsabilidad que siempre ha puesto a su labor, desde que se graduó como ingeniero, en la otrora Unión Soviética, en 1987.

Hombre sencillo, es de los que piensa que todo tiene una solución. Su actuar cotidiano ha sido prueba de eso. “Nos enfrascamos y todas las grietas que presentaba el molino fueron reparadas. Se logró alargar su vida útil y alcanzar niveles su-

periores de producción. Desde hace más de un año se mantiene funcionando sin ninguna dificultad”, afirmó.

El impacto económico de la sustitución de importación lograda por Novelis es alto. “Los molinos de bolas con características similares a la del área de molienda de la planta de preparación de mineral en la actualidad tienen un precio en el mercado internacional aproximadamente de un millón de dólares”, destacó.

### A todos nos afecta

La vida del ingeniero Novelis ha sido bien intensa. Recién graduado comenzó su labor en la proyectada Central Electronuclear de Cienfuegos; después su huella quedaría en la modernización de la Empresa Mixta Moa Nickel S.A. Pedro Soto Alba y en la construcción de la unidad dos de la termoelectrica Lidio Ramón Pérez, de Felton. También cumplió misión en Venezuela, donde laboró en la reparación de una termoelectrica, en el estado de Carabobo.

“La aplicación del Título III de la Ley Helms-Burton dificulta el comercio con terceros países y empresarios del mundo, esto ha provocado grandes limitaciones para la entrada de recursos necesarios para los mantenimientos y reparaciones de la industria”, aseveró.

“Resulta difícil adquirir las tuberías, perfiles metálicos para estructuras, chapas de acero, electrodos para soldadura, discos abrasivos, herramientas, pintura anticorrosiva, refractarios, equipos eléctricos, equipamiento minero, entre otros”, señala y eso, sin duda, nos hace daño a todos.

No obstante, los trabajadores no se han quedado cruzados de brazos. Ante las carencias, ha prevalecido el ingenio de los innovadores y racionalizadores, movimiento del cual él forma parte.



A sus 76 años, Wilfredo Mora Pérez aún sigue aportando sus conocimientos en los talleres. | foto: Agustín Borrego Torres

A Wilfredo Mora Pérez le gusta precisar que sus ojos algo rasgados provienen de la abuela materna que llegó a Cuba proveniente de Filipinas; y junto a la familia se asentó en Cienfuegos. “Ella era una ferviente cubana. Así, en el amor a la patria que la acogió, se educaron sus hijos y nietos”, refiere.

Le gusta la historia, leer algún libro y también los periódicos. Su memoria se torna privilegiada cuando recuerda los tiempos de su formación como trabajador ferroviario, en la década de los sesenta del pasado siglo.

“En la familia no había ninguna tradición, los de Cienfuegos fueron pescadores. Poco a poco yo le fui cogiendo el ritmo, y me gustó. Tuve buenos maestros, formados en la disciplina que debe llevar ese sector”, afirma a sus 76 años.

Según cuenta, llegó a los Talleres Ferroviarios de Luyanó en 1966. “Ahí empecé a laborar con los vagones, que en aquella época eran todavía, en su mayoría, de procedencia norteamericana: cambiaba ruedas, las engrasaba, entre otras cosas... hasta que me superé y me formé como inspector de ferrocarriles. Ya en 1968 viajaba en los trenes por diferentes lugares de todo el país.

“En esas gestiones estuve hasta el año 1975 porque vinieron unos especialistas soviéticos y

como yo había estudiado algo de ruso, me pusieron de traductor hasta inicios de 1980. En 1982 regresé a los talleres a trabajar en el departamento técnico”, acota.

### Amor para siempre

En el ir y venir entre vagones también nació el amor. La pasión la despertó Silvia Ruiz, su esposa. “Ella era técnica en explotación y programaba los mantenimientos de los coches Fiat, que procedían de Argentina.

“Nunca faltamos al centro. De nosotros dependían muchas cosas en los talleres. Estábamos formados en una gran disciplina y responsabilidad”, subraya y evoca que en ese tiempo muchos trabajadores se fueron de los ferrocarriles, pues estaban muy atrasados.

“Pasados los años, Silvia se jubiló, y yo también lo hice cuando cumplí 65. Pero como a los cinco meses ya me habían ido a buscar para que me incorporara de nuevo. Soy especialista en seguridad del movimiento de los vagones. Es decir, controlo la calidad de los trabajos que se ejecutan en esos equipos. Todo se hace por procedimientos, no se puede inventar nada”, expone.

Cuenta Wilfredo que llegar a los talleres no es fácil. “Todos los días me levanto a las cuatro de la mañana y salgo a coger la ruta A-70; a las seis de la mañana ya estoy en la oficina. Tengo que hacerlo así, porque de lo contrario, no llego temprano”.

Innovador destacado, con un alto sentido de compromiso y entrega a su sector, dice que seguirá en su puesto, mientras tenga energías. “Porque, además, la jubilación es poca, y al menos, esta es otra entrada para enfrentar los gastos”.

Lo cierto es que su experiencia cuenta en este centro, en el cual encontró la razón de ser y el amor de su vida.

## La materia prima es el ingenio

### | Juanita Perdomo

Matanzas.— En sus 23 años en el Centro Provincial de Ingeniería Clínica y Electromedicina, Fernando Maden Hernández ha puesto a funcionar un montón de equipos vitales para asegurar la atención especializada en instituciones de la Salud en esta provincia.

Para él y sus compañeros el ingenio es materia prima. Así, desde el conocimiento, practican “cirugías”, miden por aquí, corrigen por allá, hasta conseguir la disponibilidad de tecnologías rotas, obsoletas, echadas a la basura en un país cualquiera, no en Cuba.

Nada más elocuente que el Foro de Base de Ciencia y Técnica (FBCT). En una veintena de trabajos, todo cobra un valor inusitado si se piensa en la existencia preservada, el tratamiento para mejorar la calidad de vida de un paciente, en un diagnóstico certero.

Ese deseo fue inspiración, palanca, urgencia para Orlando González, Mario Aguilar y Maden cuando supieron que la Resonancia Magnética Magnetón C, única en la provincia, dejó de ajustar la frecuencia y ello interrumpió sus prestaciones en el Hospital Clínico Quirúrgico Comandante Faustino Pérez.

“Detectamos que se había disparado uno de los protectores (*breakers*) de alimentación de los gradientes, el del módulo de las Y, lo cual indicaba un corte eléctrico; por eso no funcionaba correctamente. Como la compañía Siemens ya no tiene piezas para suministrarlos, nos autorizaron a revisarlo, solo si éramos capaces”.

Pusieron manos a la obra. “Abrimos la parte de alimentación y apreciamos puentes de diodos abiertos... Nos facilitaron un módulo roto de otro equipo para recuperar un componente conocido como Mosfet.

“Fue alentador comprobar que no había corte y, al montarlo completamente, ajustó la frecuencia de manera correcta. La solución recabó de valores exactos para lograr las imágenes”. Después de la adaptación, asegura orondo, el equipo no ha dejado de trabajar con óptimos parámetros.

Maden y sus colegas obtuvieron la categoría de Relevante, la mayor concedida en los foros. Mientras explicaba el trabajo, lo dijo: “No hay premio mayor que el regocijo de haber solucionado el problema lo más rápido que pudimos. Estuvo detenido apenas una semana”, detalla, y recuerda también los días en que instalaron por primera vez la RM, en el 2008.

| Más información en [www.trabajadores.cu](http://www.trabajadores.cu)



| Sheila Espinosa

# Un beso para el dolor

pero como decimos los cubanos, donde manda capitán no manda soldado y en este caso quienes me perjudicaban estaban por encima de mí. No iba a ganar. Eran otros tiempos”.

Sheila se incorpora recostándose en las manos y las rodillas. Se rasca la cabeza, hundiéndose los dedos en su largo pelo negro. Da unos paseitos frente a una baranda y prosigue.

“Descubrí mi homosexualidad a los 16 años. Eso no es una mala decisión ni algo contagioso. No todo el mundo la asumió bien. Algunos en el barrio y en mi círculo de amistades no lo aceptaron, otros sí. ¿En la familia?, siempre es complicado. No le hice daño a nadie. Por suerte tengo buena comunicación con mi mamá. Conversamos y lo entendió. Es amiga y un gran apoyo”.

Otra vez toma asiento. Se cruza de piernas y deja descansar uno de sus tenis sobre la rodilla. Hace un gesto negativo con la cabeza, sin dejar de sonreír, mientras no me atrevo a decirle que disfruto probar los mejores trozos de su humanidad...

“Quisiera ser entrenadora. El judo es una de mis pasiones. Estamos viviendo tiempos difíciles. Con ese salario no alcanza. Además, soy madre soltera.

“Mira —añade en tanto se echa atrás en el sillón y junta las manos sobre el vientre— siempre quise tener mi hijo, deseaba ser mamá. Concebir es el sueño de muchas mujeres y lo cumplí. Soy madre y padre al mismo tiempo. No es solo parirlo, es criarlo, educarlo, llevarlo por el buen camino. Le debo respeto a esa personita — dice y bate sus pestañas como si fuesen alas delicadas de mariposa—, viene creciendo, mirando mis pasos. Quiero darle el mejor ejemplo para que sienta orgullo de su madre.

“Existen incomprendiones —acentúa, con un gesto que destila dolor y más dolor, hay quien opina desde su desconocimiento y prejuicio—. Me siento tranquila. Vivo mi vida. Soy lesbiana, un ser humano que se equivoca, ríe, llora, lucha y ama”.

Nos traen un café. Se iluminan nuestros rostros y lo agradecemos con unas gracias gigantescas como propina. Sheila juguetea con la taza, haciendo circulitos y examinando su aroma. “Sabes —afirma tal vez intuyendo algo de duda en mi rostro—. Llegará el momento de conversar con el niño sobre la homosexualidad. Espero vea el asunto con claridad y sin miedos. Son etapas inviolables. Voy paso a paso. Es muy chiquito”.

Toma un sorbo de café y siente una dulce sensación. Lo expresan sus labios. Coloca la taza entre sus muslos. Se frota el rostro con las dos manos como desperezándose y continúa.

“Hay quien puede pensar que mi mejor resultado deportivo fue la medalla de oro en los Juegos Panamericanos del 2007 en Brasil. Pues no —indica quitándose las gafas oscuras que aprisionan su pelo— fue el

título en el Villa de París de ese año. Estuve superbién. También recuerdo las coronas en los Juegos del Alba.

“Todavía duele no haber asistido a los Juegos Olímpicos de Beijing 2008 —revela y aprieta con fuerza los brazos del sillón—. Clasifiqué la división. Estaba en mi mejor momento. Fuerte, segura. Acumulé los puntos necesarios en el ranking. Le gané a las mejores del mundo. Hice un sacrificio enorme. La verdad, me machacaron —acentúa pintando como nadie su alma lacerada— fueron injustos, sentencia y en su labio inferior se marcan brevemente la mordedura de los dientes por la frustración.

“Dejé la selección nacional en el 2011. Antes de los Juegos Panamericanos en Guadalajara, México, hicieron una reunión en la que decidieron que no iría. Había sido la campeona del 2007. No te vamos a llevar, fue la respuesta del colectivo técnico.

“La vida del deportista es dura —prosigue con un tono de voz más suave— implica limitaciones. Debes lidiar con lesiones, incomprendiones de directivos y aficionados. Cuidar el peso. Doble sesión de entrenamiento. Estar alejado de la familia, prohibirte de tus gustos. Solo el que lo ha vivido lo sabe”.

Otra vez se lleva la taza a los labios. El café ya está frío, sin embargo, le da un sorbo definitivo, que descubre además de su cara simpática y tranquila, un criterio que hiera.

“Acá las glorias deportivas no son atendidas como merecen. Algunas dan pena. Hay quien cree que todo es una postal o flores en fechas determinadas. No se preocupan de lo que necesitan. Cuando daban triunfos las recibían bien. Ahora poco o nada.

“En lo personal dejé eso atrás” —arroja con un tono tan duro como franco—. Me sacrifico para darle a mi hijo lo que merece. Trabajo en una cafetería. A veces llego tarde a la casa y está dormido. Son muchos los problemas y los sacrificios diarios. Más para una mujer”.

Se recuesta sobre el respaldo del sillón como si se hubiera quitado un peso de encima. Se coge una mano y con un gesto casi espinoso desnuda su humanidad.

“No me arrepiento de nada en la vida —asevera y se golpea la barbilla con la punta de los cinco dedos—. Tomé las decisiones que creí correctas. Podría haber luchado más. Quizás no tenía la madurez necesaria.

“Las personas deben ser comprensivas sobre la diversidad sexual. Cada cual es libre de decidir cómo quiere hacer su vida. Lo importante en cada ser humano son los sentimientos. Lo bueno que sea capaz de transmitirle a la sociedad”, dice a la vez que los ojos brillantes como el rocío se le abren más...

Sheila mira la hora en su reloj pulsera negro. Se levanta sin gestos bruscos. Su vida le reclama. Se despide con un beso tímido y generoso, que asumo en silencio como un verso a la pluralidad, al humanismo sincero y desprejuiciado.

“Ahora se comprende mejor la homosexualidad, pero todavía existen incomprendiones, incluso miedos. Espero que el futuro sea mejor”, certifica sacándose de mi muda reflexión, con voz rotunda, llena de optimismo y esperanza.

| Daniel Martínez

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

**C**IENFUEGOS.— No estoy solo mientras tecleo. Me rodean centenares de voces. Creo que muchas más están conmigo y habitan en un purgatorio existencial eterno... Tecleo bajo un apagón ardiente.

Ha barrido esta ciudad como una insolente bofetada. Me niego a ser derrotado por las circunstancias. No quiero olvidar nada. Deseo meterme en la piel de este drama. Robarle el alma. Contarle sus colores, incluso los olores. Pintar el perdón... Quisiera llevar a mi boca las palabras exactas que a ritmo del mejor galope le llevaran a pensar que soy alguien valiente y sin prejuicios. Sin embargo, sería un detestable hipócrita si no reconociera que en algún momento he sido un afilado homófobo...

Algunos recuerdos parecen haber convertido su mente en una prisión: el dolor y la intolerancia han sido los barrotes.

“Haber sido discriminada por mi homosexualidad fue la experiencia más dura que he vivido. Muchos me apartaron. A veces la sociedad es cruel. Castiga lo que no comprende”, asevera la exjudoca Sheila Espinosa, integrante de la selección nacional entre 2003-2011.

Nos hemos citado en un lugar donde el buen trato, la mar y la arquitectura son un paisaje curativo. Aun así, repasa sus vivencias, como si estuviera viendo desfilar los fotogramas de una triste película. Exhumando recuerdos y pesadillas que la estigmatizaron.

“No dañaba a nadie siendo lesbiana. Es así de sencillo. —Traga saliva, como si lo que se dispone a decir la angustiase todavía—. Eran mis sentimientos. Nunca busqué la aceptación. Solo deseaba que respetaran mi sexualidad.

“Esperaba mayor apoyo por parte de los entrenadores en la selección nacional. Algunos me dañaron, al

punto de tomar la decisión de abandonar el equipo. Al estar lejos de tu familia esperas que te guíen y sostengan emocionalmente. No fue así.

“Sabes —dice con la voz teñida de lejanías y su piel en carne viva y todavía sangrante, que barniza con una dolorosa sonrisa—, no era fácil entrenar. Recibía palabras hirientes y pullas todos los días. Eso influía, quería esforzarme, perseguía sueños, tenía metas. El judo era mi pasión”, sostiene mientras sus ojos se mueven como pájaros espantados.

Exhala un largo suspiro como si un nudo en el estómago le apretara las entrañas. Desvía la mirada tratando de buscar algún sitio seguro en el que centrarse, en tanto no para de balancearse nerviosamente sobre un blanco sillón de metal.

La miro y creo en silencio que el sufrimiento parece haberle mordido el alma como los lobos muerden a un cordero.

“Te lo juro —apunta y sus grandes ojos, de un gris pálido, se yerguen tristes y abarcan el bello horizonte que la mar dibuja—, pude rendir más como atleta, pero la marginación influyó. Nos reunían antes del entrenamiento y decían que una papa podrida echaba a perder todo el saco. Esas palabras herían e influían en el grupo.

“Mi orientación sexual hizo que varias compañeras tomaran distancia —afirma en tanto se cruza de brazos agarrándose los codos con las manos—. Algunas dejaron de verme como persona. Incluso temían dar un criterio a mi favor, pues sabían que las afectarían. Tuve una relación amorosa con una de ellas. El estrés, las presiones y la incomprendión nos derrotaron.

“En esa etapa tuve el apoyo del preparador Armando Jesús Padrón, —comenta y la frase inunda de fe su boca—. Me comprendió. Su aliento fue importante en medio de aquel torbellino. Le agradezco.

“Pensé reclamar a otras instancias del Inder —abunda en tanto sus manos de dedos esbeltos se aprietan con fuerza a los brazos del sillón—

## Caribe nuestro de cada día



El colorido, ritmo, ímpetu y diversidad del Caribe se asumen en Santiago de Cuba desde lo cultural más que desde lo geográfico. | foto: Naskicet Domínguez

| Betty Beatón Ruiz

Santiago de Cuba.— Después de siete jornadas mostrando mucho de lo autóctono y popular de los pueblos de la región del Caribe, asumida más desde lo cultural que desde lo geográfico, mañana llega a su fin la Fiesta del Fuego con la tradicional y muy esperada Quema del Diablo, ceremonia que a partir de lo mágico-religioso alude a la destrucción del mal.

Más de 300 participantes extranjeros de 16 países, una decena de grupos portadores del acervo popular-tradicional de varias provincias cubanas, intelectuales, artistas y académicos, han vuelto a dar vida a un jolgorio que, de manera ininterrumpida, sin importar complejidad alguna, organiza cada año la Casa del Caribe, con sede en la Ciudad Héroe.

En esta ocasión la cita se dedicó al estado de Bahía, Brasil, cuya delegación, si bien no es la más numerosa (México y República Dominicana figuraron como tales) supo ser síntesis del colorido, ritmo, ímpetu y diversidad de la cultura bahiana, con el grupo Olodum como sumun de la mezcla músico-danzaria de lo indígena y lo afrobrasileño.

Las similitudes, puntos de contacto y la relación artístico-patrimonial que comparten San Salvador de Bahía y Santiago de Cuba se reconocieron en diferentes ocasiones.

Destacan entre ellas, la inauguración, la gala internacional, el coloquio El Caribe que nos une y el Desfile de la Serpiente, pasacalles que, junto a la Quema del Diablo, se confirman como acciones multitudinarias en las que el pueblo santiaguero se amalgama con las delegaciones participantes que comparten música y bailes.

Teatros, galerías, museos, cines, parques y otros sitios comunitarios se han convertido en locaciones para debates teóricos, lecturas de poesía, actuaciones de grupos portadores, talleres, cursos, muestras de audiovisuales, exposiciones de artes plásticas... Hacen de la ciudad una gran y diversa plaza multicultural donde el folclor caribeño luce su esplendor.

Todo tiene trascendencia en la Fiesta del Fuego. No obstante, este 2024, hay hitos que merecen ser destacados, como la exposición *Notas del tiempo*, del escultor Alberto Lescay, Premio Nacional de Artes Plásticas y Héroe del Trabajo de la República de Cuba; la entrega del Premio Internacional Casa del Caribe a José Ángel García Vázquez, líder fundador del grupo musical JJ Son; la presentación del libro *Aproximación al universo de la palería cubana*, de Abelardo Larduet; así como el otorgamiento de la Llave de la Ciudad de Santiago de Cuba y del Escudo de la Provincia al periodista, poeta y ensayista Waldo Leyva.

También vale resaltar la conferencia inaugural de lo que se considera columna teórica del Festival, el coloquio El Caribe que nos une, a cargo del arquitecto Ms. C. Omar López, conservador de la ciudad anfitriona de la cita, y que devino mirada al patrimonio caribeño de San Salvador de Bahía y Santiago de Cuba.

En el propio coloquio se destacó el panel que honró la memoria del recientemente fallecido Pedro de la Hoz, periodista muy vinculado al Festival, y distinguido el pasado año con el Premio Internacional Casa del Caribe.

Hubo novedades en esta 43 edición, la primera de ellas un maratón deportivo y la segunda, la Semana de la Moda (Cuba Fashion Week).

Sin lugar a dudas, el Festival confirma su pluralidad, la misma que distingue al Caribe, diverso, anchuroso, capaz de cobijar disímiles expresiones culturales.

Mañana será el adiós a los visitantes, quienes junto a los lugareños hicieron de Santiago de Cuba una plaza de unidad, resistencia y defensa de los valores culturales más autóctonos, esos que han sobrevivido a los intentos hegemónicos por acallarlos. Después de la despedida, los anfitriones de siempre comenzarán a fraguar el Festival por venir, el de 2025, el número 44, dedicado a Curazao.

## Venezuela en pulseada vital

| Yimel Díaz Malmierca

Los comicios presidenciales de Venezuela cumplen este lunes 8 de julio cinco días de campaña electoral. Durante tres semanas, millones de personas se trasladarán para acompañar a los candidatos en conferencias, actos y movilizaciones. La pulseada marcará el destino inmediato de la nación suramericana y también de la región.

Las elecciones tendrán lugar el 28 de julio, fecha en que el Comandante del Pueblo, Hugo Chávez Frías, líder e iniciador de la Revolución Bolivariana, hubiera cumplido 70 años. Se espera que los resultados preliminares comiencen a ser divulgados en la madrugada del lunes 29, gracias al moderno sistema de conteo que posee ese país.

La Revolución Bolivariana ha organizado 31 comicios de diverso tipo y ha resultado ganadora en la mayor parte de ellos. En esta ocasión, nueve contendientes de la oposición enfrentan a Nicolás Maduro, candidato de una alianza liderada por el Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV).

Según reporte del Consejo Nacional Electoral (CNE), participan 37 partidos y movimientos políticos, 24 de ellos representan a la derecha y 13 al actual mandatario. El Registro Electoral divulgó, además, que la cifra de ciudadanos inscritos para votar es de 21 millones 620 mil 705, ligeramente superior a los comicios presidenciales del 2018.

Nicolás Maduro asumió como timonel del proceso revolucionario en el año 2013, a propuesta del líder Hugo Chávez, quien se encontraba muy enfermo. La designación pronto fue ratificada por el voto popular y, a partir de entonces, el presidente bolivariano no ha tenido paz.

La hostilidad imperial ha sido creciente y los venezolanos han sufrido campañas diversas que van, desde el acoso económico y el expolio infame del patrimonio nacional, hasta la guerra sucia que avivó odios y diferencias internas para desestabilizar el país y llevarlo a una guerra civil.

En ese contexto no faltaron castigos y bloqueos impulsados por Estados Unidos, que contaron con el respaldo de naciones europeas y de otras partes del mundo. Pero Venezuela resistió. Hoy su economía muestra ligeros signos de recuperación tras una de las peores crisis económicas de su historia.

Para no pocos expertos, esa insoslayable realidad y el hecho de que Venezuela descansa sobre una de las mayores reservas de petróleo del mundo y, por tanto, necesita de un Gobierno con el que se pueda “negociar”, allanaron el camino que condujo a unos comicios presidenciales que, por momentos, parecían imposibles.

Como preámbulo a estas presidenciales, Estados Unidos decidió



El pasado 20 de junio del 2024, ante el CNE, el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, anunció la firma de un acuerdo en el que las partes se comprometieron a reconocer los resultados de las elecciones presidenciales del 28 de julio. | foto: Reuters

regresar a la mesa de negociaciones con representantes de Nicolás Maduro. Aunque no han trascendido detalles del contenido de las conversaciones sostenidas el pasado miércoles 3 de julio, el gesto podría entenderse como un espaldarazo al proceso democrático que hasta ahora había sido boicoteado de diversas formas.

### Ganar y perder

Si Maduro resulta ganador, como muchos aseguran, los grandes centros de poder están listos para abrir fuego y cuestionar la legitimidad de los comicios. Encuestas de dudoso rigor divulgadas por conocidos conglomerados de comunicación, favorecen a su principal rival, Edmundo González Urrutia, exdiplomático que ha gestado su campaña bajo la sombrilla de María Corina Machado, la lideresa inhabilitada.

El mundo que observa los comicios a través de los lentes de esos medios, ha cuestionado la ausencia de veedores y comisiones internacionales. Por ejemplo, un artículo de The New York Times afirmaba que “funcionarios venezolanos rescindieron una invitación a la Unión Europea (UE) para observar las próximas elecciones presidenciales del 28 de julio, otra clara señal de que es poco probable que el presidente Nicolás Maduro ceda el poder a pesar de permitir que un candidato de la oposición se presente contra él”.

Esa publicación obvió, por supuesto, la explicación del presidente del CNE, Elvis Amoroso: “Sería inhumano permitir la participación de observadores de la UE conociendo sus prácticas neocolonialistas e intervencionistas contra Venezuela”. Primero que levanten “las sanciones coercitivas, unilaterales y genocidas impuestas a nuestro pueblo”, exigió.

Las entidades venezolanas tampoco aceptaron intrusos de la Organización de los Estados Americanos ni de países hostiles a la Revolución Bolivariana. En cambio, habrá expertos de Naciones Unidas y del Centro Carter, de EE. UU., que desarrollarán su trabajo de acuerdo con lo pactado con el CNE.



## La solución: producir más



## Realizadas ya 78 Conferencias municipales

Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político y secretario general de la CTC, presidió la Conferencia del municipio cabecera

**Juanita Perdomo Larezada**

Matanzas.— Con tantas alternativas para incrementar los ingresos de los trabajadores en el sector productivo y de servicios, a Elinier Verdecia Amoró le sorprende que todavía en entidades yumurinas el salario apenas sobrepase los 2 mil pesos.

Pidió intervenir. Se paró frente al micrófono y expresó su molestia: “Me abruma escuchar algo así”, dijo, y sobre él, todas las miradas de la Conferencia Municipal 22 Congreso de la CTC en esta provincia, la sexta de 13 previstas en el cronograma.

“Nosotros pudimos fijar en 4 mil 200 pesos la escala salarial gracias al Decreto 87, aplicamos, además, sistemas de pago a destajo individual y colectivo y distribuimos utilidades. Sobrepasamos los 12 mil pesos de ingreso medio”, ilustró el secretario general de la sección sindical de la Empresa Militar Industrial de Aseguramiento Técnico no. 2.

“Ante un problema que pueda afectar el salario o los ingresos, sabemos que la solución no está en subir precios. La solución es producir más, implementar nuevos proyectos para mantener el propósito de preservar un promedio por encima de los 10 mil 500 pesos por trabajador, que lo ayude a lidiar con la inflación”.

Para que el Decreto 87 no sea privativo de solo 14 entidades en Matanzas, y otros beneficios favorezcan a su población laboral, Elinier clama por directores avezados y, sobre todo, por un sindicato conocedor, que exija a la administración el uso de las facultades concedidas a la empresa estatal socialista.

Al aplauso cerrado se unió el elogio: “Ustedes ven lo que vale tener un secretario sindical preparado”, expresó Ulises Guilarte De Nacimiento para remarcar que “ante la dinámica regulatoria del escenario laboral, el pensamiento tiene que ser siempre el de buscar alternativas, no dejarse vencer por los problemas”.

Ese camino parece estar negado para las empresas Avícola, de Silo, la textilera Bellotex y la de Comercio, señaladas en el informe como el cuarteto con más gastos que ingresos en su gestión, aunque esta última está cerca de recuperarse, a juzgar por la intervención del director



Elinier Verdecia aludió al valor del sindicato cuando honra sus esencias. | foto: Noryis

Julio Jordán Padrón, delegado a la Conferencia.

Las repercusiones negativas que para el presupuesto del Estado suponen las empresas con pérdidas, fueron alertadas por Guilarte: “El movimiento sindical no puede tener una posición conformista con este asunto... Se han otorgado 48 facultades al actor económico principal. Hay que aplicarlas”, razonó.

Aquí no estamos de brazos cruzados, expresó Osmar Ramírez, secretario general del Comité Provincial de la CTC. “Hay un sistema de atención a las 25 entidades con pérdidas en Matanzas, incluidas las de Comercio, con un movimiento desde dentro que implica el combate contra el delito, la preservación de la materia prima y la organización y control de la guardia administrativa y obrera”.

Un ejemplo estimulante llegó desde la UBPC Mocha, la unidad básica de producción cooperativa que hace tiempo dejó atrás su período gris de pérdidas para asumir su rol de suministrador de alimentos a la urbe yumurina y tener un módulo pecuario completo, a pesar de las limitaciones de combustibles que hoy contraen algunos cultivos.

“Como único vamos a transformar las dificultades es funcionando”, alertó Tamara Martínez, secretaria general del buró extraterritorial de la Empresa Provincial de Alojamiento Guanímar.

Para impulsar el desarrollo del territorio contamos con nuestro movimiento sindical, aseguró en las conclusiones el primer secretario del Partido en el municipio, Antonio Víctor González Imbert, luego de insistir en crecer en la afiliación en el sector privado, reforzar la batalla político-ideológica, la emulación socialista y seguir movilizándolo a los trabajadores en defensa de la Revolución.

La conferencia ratificó a Reynier Reyes Urquiza al frente del Comité Municipal de la CTC en Matanzas.

Hasta el pasado sábado se habían celebrado en todo el país 78 Conferencias municipales de la CTC como parte del proceso previo al 22 Congreso de la organización, que se efectuará en abril del año venidero, informó Isdalis Rodríguez, integrante del Comité Central del Partido y segunda secretaria de la CTC.

“Hay atraso en el cronograma del 22 Congreso de la CTC, pues ya debimos haber concluido las

reuniones a nivel de municipio, pero el no completamiento de las plazas de cuadros de la organización nos ha impedido cumplimentar las fechas previstas” refirió la sindicalista.

La Segunda Secretaria de la CTC dijo, además, que las Conferencias provinciales comenzarán en septiembre por Pinar del Río, el primer y único territorio en finalizar sus encuentros municipales.

**Gabino Manguela Díaz**

## Sindicato es atención a los problemas

**Gabino Manguela Díaz**

El funcionamiento de las estructuras sindicales acaparó la mayor parte del debate de los delegados a la Conferencia 22 Congreso de la CTC en el municipio capitalino de La Habana Vieja, un análisis crítico encabezado por Isdalis Rodríguez Rodríguez.

El debate partió del criterio de que la sindicalización y la cotización —tanto en entidades estatales como no estatales— y al igual que en los demás territorios del país, no andan nada bien en este municipio habanero, situación reconocida por los 80 delegados a la Conferencia y analizada a profundidad.

Tras la intervención de delegados de varios sindicatos, la Segunda Secretaria de la CTC reiteró el concepto de que “el movimiento sindical existe porque hay trabajadores afiliados, pero si seguimos decreciendo no tendríamos movimiento sindical.”

“Tenemos que sindicalizarlos, afiliarlos, mas lo primero es atenderlos, representarlos, ocuparnos de sus problemas, vincular las estructuras sindicales con el quehacer de esos trabajadores”, precisó, pues nuestra misión inicial no es ir a cobrar la cuota sindical, sino organizarlos, que el trabajador reconozca al sindicato, que se vea representado por este”, significó.

Por supuesto, también fueron planteados asuntos vinculados con los salarios, la calidad de las



| foto: Alejandro Acosta Hechavarría

asambleas de afiliados, la capacitación de los cuadros sindicales, la no aplicación de todas las posibilidades que tiene hoy el sindicalismo cubano para encauzar por las mejores vías los intereses de los trabajadores, y la excesiva creación de utilidades financieras que no responden a un aumento de bienes y servicios, sino al incremento de precios, algo muy nocivo y tributario directo a la especulación e inflación.

Sobresalió la intervención de sindicalistas de la nave de los Almacenes San José, un reconocido punto de comercialización de trabajadores por cuenta propia, pero que hoy está peligrosamente asediada por el delito sin que haya la mejor respuesta de las fuerzas del orden.

Los delegados eligieron a los miembros del Comité Municipal de la CTC, a quienes los representarán en la Conferencia provincial y a los candidatos a delegados al 22 Congreso de la CTC. Asimismo, reeligieron a Jorge Luis González como secretario general de la organización en La Habana Vieja.

## Alazanes, último trote a semifinal



Fiesta, ofensiva atroz y un pitcheo excelente de Yulier Castillo le dieron la victoria 9-2 a los Alazanes de Granma sobre los Codrilos de Matanzas, en su propia casa del estadio Mártires de Barbaodos, con lo cual alcanzaron el último

cupo para la semifinal de la 63 Serie Nacional.

El partido se mantuvo bien cerrado hasta las postrimerías, cuando los tetracampeones bombardearon a cuatro serpentineros yumurinos y no pararon hasta fabricar seis carreras en el octavo inning. De esta

manera completaron la remontada a una subserie que llegó a estar con balance adverso para ellos de 1-3.

Ahora los pareos semifinales desde el próximo miércoles serán Pinar de Río e Industriales, en el Capitán San Luis, y Granma-Las Tunas, en Bayamo.